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奥拉罗尤1969年出生，31岁时就
开启教练生涯，国内的教练要说“熊
大”最尊重的人，应该是申花的崔康熙
了，因为在韩国踢球时期，“熊大”是他
的学生。所以在上赛季苏宁客场打申
花的赛前发布会后，“熊大”亲切地找
到恩师，并且在一个角落向他鞠了一
躬。这也可以看出，韩国足球对于奥拉
罗尤的影响。
在奥拉罗尤这位“工作狂”身上，做

好教练的事情比什么都重要，他说：“我
儿子是1月份出生的，每年的那个时间
段我一般都在集训，根本没有时间参加
他的生日会。现在我从事足球事业差不
多40年，结婚快30年，儿子也快30岁了。
我很感谢我的家庭，感谢他们能够理解
我，给我最大的支持。当球员或者教练，
你总要做出一些牺牲。作为一名教练，
你会花很多时间去训练球队并分析对
手，根本没有多少时间做其他事情。这
份工作对你的要求就是要一心一意。”

奥拉罗尤于2000年开启教练生
涯，2007年开始在西亚执教，取得了
成功，可以说，他是一位不折不扣的足
球“西亚通”。但在来到中国后，这些经
验并不完全适用，奥拉罗尤曾经说过，
在西亚的时候，他带的球队都是联赛
最拔尖的，队员们也非常自信，他们每
场比赛的关心点除了要赢球之外，还
有能进多少球。
来到中国之后，发现队员们有的

时候在遭遇强队时还有些恐惧心理，
害怕输球。作为教练，奥拉罗尤只能是
去引导他们，队员们都是成年人了，他
们有人也有了自己的家庭，他们需要
学会自我调节，有直面困难的勇气，在
战胜困难之后变得更加强大！如果一
个队员跟不上球队发展的步伐，那他
在队里就是站不稳的。每次在中超赛
前发布会上，从奥拉罗尤口中听到最
多的一句话就是：“我们要用自己的打
法赢下比赛。”

在和记者的交谈中，奥拉罗尤回
忆起在前不久中超半决赛中0比1落
后时的情形，“当时我感觉到队员在
场上非常怕，然后我就跟队员讲，生
活已经让我们走到这一步了，我们就
没必要去怕！我们随后做了一个阵型
的调整，我们顶了三个进攻型的球员
在前面，队员们就感觉到还是有希
望。然后，队员相互之间就开始聊起
来，比如说李昂跟米兰达说：‘防定位
球时，你跟着我，我来指挥，你跟着我
的节奏去走、去退……’经过中场休
息这么一谈，感觉队员们又获得了一
个额外的动力！哪怕即使后来我们只
有10个人的时候，我们还是觉得有机
会。我当时把吴曦叫到一边，然后对
吴曦说：‘你知道吗？上一场比赛上港
10个人的时候进了一个球，今天我们
10个人照样能进球！’所以后来大家
就拼尽全力去做，最后我们10个人就
把比赛赢了下来。”

那么，什么才是奥拉罗尤的打法
呢？奥拉罗尤自信地说：“我希望球队
变得更有侵略性，这是我的足球理
念！”刚到苏宁时，奥拉罗尤很疑惑，后
卫一拿到球就开大脚，而没有选择地
面出球，李昂、帕莱塔、吉翔都是这样，
赛后他就问球员，球员回答他球队没
有这种地面传导的打法，奥拉罗尤就
坚定地告诉他们，“你们可以做到。”

今年中超夺冠，苏宁并不是一路
“守”过来的，在与一些较弱的球队比赛
中，球队也有一个甚至更多的丢球，就
是因为球队在不断地进攻，并没有选择
龟缩。而在遇到上港、恒大这样的球队
时，苏宁也没有想着守到点球大战，在
对阵上港的比赛时，在少一人的情况
下，奥拉罗尤曾叫替补上场的罗竞去进
攻，从而打了上港一个措手不及。
苏宁队中的特谢拉，是攻城拔寨

的利器，但奥拉罗尤并不认为一两

个球员可以改变什么。他曾经聊过
“归化球员”的话题，而且有一段时
间，甚至传过贝尔要加盟苏宁。对
此，奥拉罗尤并不感冒。在他看来，
顶级球员踢中超是一把双刃剑，用
得好则如虎添翼，反之则自掘坟墓。
“对于很多俱乐部来说，引进顶级球
员钱往往不是问题。但这其中最关
键的是你的球队有没有吸引球员的
实力，你首先要审视自身，球队需要
先建成体系，然后再引进好球员帮
助你再向前一步。如果只是为了短
期的实力提升和创造热度而去引进
顶级球员，可能往往带来的只是一
颗‘定时炸弹’，有的时候问题往往
不会爆发在足球场上，而是在更衣
室里。在决定引起顶级球员之前，认
清自己的定位，弄清自己的需求更
为重要。”奥帅的态度似乎与最近足
协主席陈戌源的讲话不谋而合。

抱琵琶半遮面
是成功商人也是杰出教练———

2018年4月1日，奥拉罗尤完成了执教江苏苏宁队的第一场比赛，正式开启
了自己的中超教练生涯；2020年11月12日，他带领苏宁站上了中超冠军的领奖
台，用时762天。接下来，被球迷们爱称为“熊大”的奥拉罗尤已经决定继续留在中
国执教，他还会给中国球迷创造什么惊喜呢？
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体形“庞大”，与其在中国的名气并不
构成正比，但奥拉罗尤做到了很多大牌教
练在中国都没有做到甚至不敢想的事。这
个被球员和工作人员称为“熊大”的罗马
尼亚人，究竟有什么样的神功，让他能在
其所有执教球队都能拿到联赛冠军，而且
对于球队有着绝对的掌握呢？

奥拉罗尤是一个几乎让所有方面都
很喜欢他的人，大块头有大智慧，庞大的
身躯里，住着一个善用头脑且能很快融入
的精灵。对于他赖以生存的球员，起先他
的名气并不足以打动他们。但随着时间的
深入，这位开着奔驰大G，坐着劳斯莱斯，
戴着理查德·米乐手表的大块头，不但有
钱而且大方，带着弟子们见了世面，“撒盐
哥”牛排、世界明星足球赛，都让弟子们对
“熊大”越来越佩服。当然，奥拉罗尤对工

作人员也很尊重，处处为他们着想，甚至
为了他们的利益主动沟通。

当然，媒体也很喜欢奥拉罗尤，原因
很简单，他很敢说，也爱说。无论心中有什
么想法，都会巧妙地在合适的场合释放，
比起其他国产教练复读机版的发言，“熊
大”的发言更有针对性，不长期跟队的记
者有时还真未必听得懂。尽管挺招人喜
欢，但奥拉罗尤并不是一个谦卑的主儿，
他很少会像其他外来教练那样保持着礼
貌的笑容，说话也几乎不盯着对方看，总
是昂着头。但了解“熊大”的人知道，这并
不是他不尊重对方，而是内心足够强大，
不需要用献媚来讨好。因为除了职业足球
教练员的身份外，奥拉罗尤还是位“原优
秀商人”，他不缺钱，用他的话说就是，“我
不缺钱，我来中国是为了新的挑战，是为

了夺冠而来的。我在
世界任何一个地方带
队的目的都是拿冠
军。”

目前，奥拉罗尤是苏
宁接手后在任时间最长的教练，他的前任
有崔龙洙、卡佩罗等，名气都在他之上，也
有同胞佩特雷斯库，但他们都没有奥拉罗
尤成功，而且都有些败走麦城的味道，结局
跟奥拉罗尤有着天壤之别。那么这到底有
什么原因？答案很简单，奥拉罗尤不缺钱，
为了兴趣，他可以坚持很多自己的东西，前
提是要合理，所以熬到了成功。“当教练比
什么都重要，我第一次参加儿子生日会时，
他已经19岁了”。一旦有钱人又敬业，你还
真挡不住他。奥帅身边的人评价他时不约
而同会提到一个词：工作狂。

早在2015年，中国足球给了奥拉
罗尤两次打击。年初的亚洲杯上，国足
1比0战胜奥拉罗尤救火执教的沙特
队；年末的亚冠决赛，恒大两回合击败
奥拉罗尤执教的迪拜阿赫利捧得冠
军。即使这样，奥拉罗尤依旧热爱自己
教练的身份，而不是他的另一重身
份———商人。据说，他的家族在房地
产、养老等领域均有涉及。

不过，奥拉罗尤似乎不太愿意谈
及自己商人的身份，他说：“我只是一
名教练，不是一个商人，我有安排人
去管理生意，但我自己并没有投入精

力在其中，有时我会检查一下，如果
你问我经商的一些细节问题，说实
话，我还没有我儿子知道的多。”确
实，在多次采访他的过程中，他不断
提到足球比经商更有意思的观点。

带领苏宁在2020年拿到中超冠
军，有实力成分也有运气因素，对于外
界频频发文表示苏宁这个冠军是赛制
帮了忙，奥拉罗尤这位情商智商双高
的教练根本不屑一顾，并且轻松化解，
他说，“过了10年、20年以后，大家都会
记得，2020年的中超冠军，是江苏苏
宁。在决赛之前我跟队员们说，我们不

管是什么样的一个赛制，不管是怎么
赢的，我们只要是拿下了冠军。”
其实，这个赛制也给奥拉罗尤增添

了巨大的工作量，正常在俱乐部里工作
的时候，他只要去训练队员，去教队员
去踢比赛。但是今年在这种特殊的情况
下，奥拉罗尤还要说服队员去好好训
练，去好好地比赛，在这个环节上花了
很多时间与精力。好在，联赛冠军是真
真实实拿到了，足协杯也获得了亚军。
这让奥拉罗尤对自己在中国的前景变
得更加的自信，未来，中国国家队主帅
的位置，他也是一个不错的人选。

奥帅曾表示，队员这种信心的积
累，不是一天两天所能完成的。“我运
气好的地方，就是我跟这些队员相处
了差不多有三年的时间。我们在一起
共事三年了，队员一点点慢慢地积累
信心。实际上，在过去的差不多一年
半的时间里，我们就输了两场比赛，
取得了成绩，这个过程就是建立自信
的过程。”奥拉罗尤说道。

还有一个小细节，奥拉罗尤在球
队最困难的时候，经常跟队员们说，
兄弟们，冠军队员们，我们还有两场
比赛就能成冠军了，还有一场比赛我
们就能成冠军了，他就这样一直跟队
员去强调，去灌输给他们这种想法以
及这种力争冠军的理念。

有了这样苦口婆心的信心培育，
球队的氛围也好了很多。奥帅举了一
个例子，来印证队内气氛的融洽：“打

鲁能那一场比赛，因为鲁能拥有身
材很高的佩莱和费莱尼。考虑
到定位球和整体防守方面，
我原本是让桑蒂尼和埃
德尔一起首发，赛前我会
同队员单独沟通，讲讲应

该怎样踢球，球队的战术是什么。但
在那一场赛前，埃德尔找到我，他建
议那场比赛最好是让特谢拉首发去
踢，他做替补，因为他觉得特谢拉更
适合。”

奥帅感叹———在其他的球队里
面，外援可能会一直抱怨，比如说出
场时间少啊，没有首发啊等。但在苏
宁，完全没有这些问题。他也提到了
桑蒂尼：“打决赛之前，我找桑蒂尼聊
了一下，桑蒂尼就说，教练你不用考
虑我，你应该考虑的是首发上场踢比
赛的队员，怎样去把比赛去踢下来。
你让我踢1分钟或者踢90分钟，我都
会尽200%的努力去做。”

对于球队队长、爱将吴曦，奥拉罗
尤不吝溢美之词：“吴曦在我看来是中
国最好的一个球员，这个说得有点主
观，可能其他的人不同意我的一些看
法，但是吴曦在我看来他就是最好的。
他能够去欧洲踢比赛，这就是为什么
当时在西班牙，我带领着世界元老队
跟西班牙元老队踢比赛的时候，我特
别邀请了吴曦去，我就想要给大家展
示中国球员的能力和风采。”
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他是工作狂，引导中国球员克服恐惧
“吴曦是中国最佳球员”

“引进大牌前找准定位”

未来，国足或是个好去向


